

Memoria
Curso Académico 2022-2023

Facultad de Enfermería

El presente informe tiene como objetivo proporcionar una visión completa y detallada de las principales actividades y logros que marcaron el transcurso del Curso Académico 2022-2023 en la Facultad de Enfermería de la Universidad de Murcia. Durante este período, nuestra institución se esforzó por mantener y elevar los estándares de excelencia en la formación de futuros profesionales de la enfermería, así como en la promoción de la investigación y la participación activa en la comunidad.

En un contexto académico y sanitario en constante cambio, nuestra facultad ha demostrado su compromiso con la calidad educativa, la innovación en la atención de la salud y la contribución al bienestar de la sociedad. A lo largo de este informe, se detallarán los hitos más destacados, las actividades académicas y de investigación relevantes, así como los esfuerzos por mejorar nuestras instalaciones y servicios para satisfacer las necesidades de estudiantes, docentes y personal administrativo.

Durante el curso 2022-2023 la Facultad de Enfermería ha participado en distintas reuniones y comisiones tanto a nivel de centro (Comisiones Permanentes, Juntas de Facultad, Comisión de Aseguramiento de la Calidad de la Facultad, Comisión Académica del Máster en Salud, Mujer y Cuidados, Comisión Académica del Máster de Enfermería en Atención y Cuidados al Paciente Crítico) como a nivel institucional en las Comisiones del Claustro Universitario, Consejo de Gobierno, así como en las sesiones de trabajo de la Conferencia Nacional de Decanos de Enfermería.

DATOS RELACIONADOS CON EL ALUMNADO

GRADO

Total de solicitudes:	4846 (en primera opción: 1834)	
	Plan 2009	Plan 2022
Primer Curso:	1	184
Segundo Curso:	154	
Tercer Curso:	159	
Cuarto Curso:	249	
Alumnos dependientes del Cent	16 Convenio	
TOTAL GRADO:	763	



POSTGRADO

MÁSTER EN SALUD, MUJER Y CUIDADOS

Plazas ofertadas:	25
Total de solicitudes:	71 (en primera opción: 37)
Nuevos:	25
Repetidores:	3
Total matriculados:	28

MÁSTER EN ENFERMERÍA EN LA ATENCIÓN Y CUIDADOS DEL PACIENTE CRÍTICO

Plazas ofertadas:	20
Total de solicitudes:	145 (en primera opción: 141)
Nuevos:	20
Repetidores:	0
Total matriculados:	20

TOTAL MÁSTERES: 48

TOTAL ALUMNOS CENTRO: 811

NOTAS DE CORTE (fase de junio):

Cupo general: 12,01

Titulados: 9,46

Mayores 25 años: 7,92

Mayores 40 años: 8,53

Mayores 45 años: 9,53

Centros Colaboradores de Prácticas Curriculares:

- **Área de Salud I (Murcia/Oeste):** Hospital Universitario Virgen de la Arrixaca.
- **Área de Salud IV (Noroeste):** Hospital del Noroeste (Caravaca).
- **Área de Salud V (Altiplano):** Hospital Virgen del Castillo de Yecla.
- **Área de Salud VI (Vega Media del Segura):** Hospital General Universitario Morales Meseguer.
- **Área de Salud VII (Murcia/Este):** Hospital General Universitario Reina Sofía.
- **Área de Salud VIII (Mar Menor):** Hospital General Universitario Los Arcos del Mar Menor,
- **Área de Salud IX (Vega Alta del Segura):** Hospital de la Vega Lorenzo Guirao.
- Centros de Salud Mental, Centros de Atención a Drogodependencias, Residencias de Personas Mayores pertenecientes al Instituto Murciano de Acción Social (IMAS), Terapias



Médicas Domiciliarias, S.L.(Hospital de Molina), Hospital Quirón Salud, Hospital Perpetuo Socorro de Cartagena, Hospital Mesa del Castillo, Clínica Viamed San José (Alcantarilla)

Prácticas Extracurriculares

Las prácticas extracurriculares realizadas en las distintas instituciones sanitarias, han sido solicitadas por un total de **14** estudiantes.

Becas Rurales

A través del Programa de Becas SANTANDER-UMU de Prácticas Rurales y Sociosanitarias, se convocaron Becas de Prácticas de Enfermería Rural a realizar durante el verano de 2023 para los alumnos de 2º y 3º curso de Grado. La convocatoria de dichas becas ha sido oficial y anunciada en los tablones de la Secretaría de la Facultad de Enfermería y en la página web.

- Número de solicitudes de alumnos: 81
- Número de alumnos becados: 17

ACTIVIDADES DE FORMACIÓN, ORIENTACIÓN, DIVULGACIÓN Y EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

- **Desde los vicedecanatos se han realizado las siguientes actividades:**

- Acogida a los estudiantes de primer curso, sesión presencial. 5 septiembre 2022 – Aulario Campus de Ciencias de la Salud. El Palmar-Murcia
- Jornadas de Información al Universitario Estudiantes de 1º de grado. 15 de septiembre de 2022. Salón de Actos del Pabellón Docente Universitario Virgen de la Arrixaca. El Palmar-Murcia.
- XI Jornadas de Orientación Profesional, dirigidas a estudiantes del Grado en Enfermería. 24 octubre de 2022.
- Sesión de Baremos e inscripción en Bolsa de Trabajo del Sistema Murciano de Salud. 14 de junio de 2023.

- **Desde la Escuela de Práctica Enfermera**

- _ II Congreso Internacional de Calidad e Innovación Docente
- _ IV Congreso Internacional De Jóvenes Investigadores en Enfermería 5 y 6 de octubre de 2022
- _ Conmemoración Vigésimo aniversario Escuela de Práctica Enfermera 2002/2003-2022/2023



GESTIÓN

En el transcurso del curso académico 2022-2023, la Facultad de Enfermería ha llevado a cabo una serie de acciones de gestión clave que merecen destacarse. Estas acciones abarcan desde el acondicionamiento del Campus de Ciencias de la Salud, El Palmar, hasta la implementación de nuevos programas académicos y la mejora de herramientas de gestión interna. A continuación, se presenta un resumen detallado de estas actividades de gestión.

Acondicionamiento del Campus de Ciencias de la Salud, El Palmar:

Durante el periodo en mención, se ha dado prioridad a las necesidades de infraestructura en el Campus de Ciencias de la Salud, El Palmar. Se han identificado requerimientos pendientes, incluyendo la construcción de una cafetería y la urbanización del campus. Estas inversiones son fundamentales para mejorar la calidad de vida estudiantil y fortalecer la infraestructura del campus.

Reacreditación del Plan de Estudios del Grado de Enfermería por ANECA:

En diciembre de 2022, se logró con éxito la reacreditación del Plan de Estudios del Grado de Enfermería por parte de la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA). Este logro refleja el compromiso de la facultad con la excelencia académica y la calidad educativa.

Implementación y modificación de nuevos estudios oficiales de grado y postgrado:

Durante el curso 2022-2023, se inició un nuevo Máster en Atención y Cuidados al Paciente Crítico y se modificó la memoria del Máster en Mujer, Salud y Cuidados. Ambos programas se ofrecen en modalidad híbrida, lo que implicó un esfuerzo significativo en la formación del cuerpo docente en metodologías de aprendizaje híbridas.

Gestión de Recursos Humanos:

Para hacer frente a la evolución de nuevos programas de estudios, la facultad ha mantenido una intensa gestión en la dotación de personal docente junto con el Departamento de Enfermería. Se han abordado las carencias de profesorado a tiempo completo y profesores asociados clínicos de Ciencias de la Salud para garantizar una enseñanza de alta calidad.

Mejora de Herramientas de Gestión:

Se ha trabajado en la optimización de herramientas clave de gestión. La fusión de la herramienta Praxis con PradoJS de la comunidad autónoma se ha impulsado para mejorar la asignación de prácticas a nuestros estudiantes en los hospitales y centros de salud del Servicio Murciano de Salud. Asimismo, se ha consolidado el uso de Pandora como herramienta de gestión de horarios para todas las titulaciones de la Facultad, incluyendo Grados y Másteres.



Coordinación con los Departamentos:

La instauración del nuevo plan de estudios del Grado en Enfermería, implementado en el segundo curso durante el curso 2022-2023, ha requerido una estrecha coordinación con los departamentos que imparten docencia en dicho grado. Esta coordinación es esencial para garantizar una transición fluida y efectiva en los programas académicos.

En resumen, durante el curso 2022-2023, la Facultad de Enfermería ha logrado importantes avances en el ámbito de la infraestructura, acreditación académica, oferta de programas académicos y eficiencia en la gestión interna. Estos esfuerzos reflejan nuestro compromiso continuo con la excelencia en la enseñanza y la mejora constante de nuestra institución educativa.

ASEGURAMIENTO DE LA CALIDAD

Planes de mejora

Durante el curso 2022-23 se han realizado un total de 4 Comisiones de Aseguramiento de la Calidad. En ellas se han tratado todos los procesos de calidad del Manual de Aseguramiento Interno de la Calidad de la Facultad de Enfermería. Las actas de dichas comisiones son públicas y están disponibles [pinchando aquí](#).

En el curso académico 2022-23, se procedió a revisar el cumplimiento de la política y objetivos de calidad del centro y se aprobó la política y objetivos para el bienio 2023-2025. La medición de indicadores y la actualización de la política de calidad se puede consultar [pinchando aquí](#).

Del análisis de los diferentes datos de satisfacción con los que trabaja la Facultad y de los diferentes procesos e indicadores han derivado una serie de acciones de mejora realizadas durante el curso 2022-23 y otras que se han planificado para su desarrollo durante el curso 2023-24. [Pinchado aquí](#) se pueden ver los planes de mejora de la Facultad de Enfermería para el curso 2023-24 y el seguimiento al que son sometidos por la CAC del centro.

Datos oficiales provisionales del curso 2022-23 sobre resultados académicos. (PC05)

- **Tasa de rendimiento y de éxito.** Tanto para el grado en Enfermería como para los másteres del centro los valores mejora a la media de la Universidad y Rama de Conocimiento por lo que la valoración general de los distintos indicadores es positiva
- **Tasa de graduación.** En el Grado en Enfermería disminuye se mantiene entorno al 79,19%, situándose por encima de los valores de cursos anteriores y por encima del valor objetivo que figura en la memoria verificada. Para el Máster en Salud, Mujer y Cuidados se sitúa en el 90,91% por lo que se mantiene por encima del valor objetivo de la memoria del título.
- **Tasa de abandono.** En la titulación de graduado en Enfermería se sitúa en torno al 25,35%. Este dato sigue estando por encima del valor objetivo de la memoria verificada. Para



los másteres del centro dicho indicador se encuentra dentro de los valores objetivo de sus respectivas memorias verificadas.

- **Tasa de eficiencia.** Tanto para el grado en Enfermería como para los másteres del centro los valores se sitúan por encima del valor objetivo de sendas memorias verificadas.

- **Comparativa con Universidad de Murcia.** Si comparamos las tasas de rendimiento y éxito con los grados de enfermería de los centros de Lorca y Cartagena, el Grado en Enfermería de la Facultad de Enfermería dispone de tasas por encima de los centros homólogos. Cuando realizamos dicha comparación con los datos de la Universidad de Murcia, las tasas de éxito y rendimiento del Grado en Enfermería son ligeramente superiores a la media de la Universidad.

MOVILIDAD

1. ALUMNADO

En la Facultad de Enfermería y durante el curso 2022/23, un total de 33 han participado en los programas de movilidad SICUE/ERASMUS/ILA, a saber:

1.1 Alumnado saliente (Outgoing)

- Erasmus: 10 en el primer cuatrimestre y 1 en el segundo.
- SICUE: 2 realizaron el curso completo y 1 sólo el primer cuatrimestre.

1.2. Alumnado entrante (Incoming)

- Erasmus: 5 en el primer cuatrimestre y 1 en el segundo.
- SICUE: 4 realizaron el curso completo.
- ILA: 5 en el primer cuatrimestre y 4 en el segundo cuatrimestre.
- PRÁCTICAS INTERNACIONALES: 4 en el segundo cuatrimestre.

2. PROFESORADO

2.1. Visitas preparatorias (entrante)

- Delegación (4 miembros) de la Universidad de Mazowiecka (Polonia), primer cuatrimestre.
- Delegación (4 miembros) de Universidad de Plovdiv (Polonia), primer cuatrimestre.
- Delegación (4 miembros) de Nord University (Noruega), segundo cuatrimestre.

2.2. Visitas preparatorias (saliente)

- Delegación Facultad de Enfermería UMU (2 miembros) a la Nord University (Noruega), segundo cuatrimestre.



POSTGRADO

Máster en Salud, Mujer y Cuidados:

- Acto de inauguración MSMC. 29 de septiembre de 2022
 - [Conferencia inaugural “Desigualdades sociales en Violencia de Género”. Dra. Carmen Vives Cases. Socióloga y Catedrática de Medicina Preventiva y Salud Pública en la Universidad de Alicante. Doctora Honoris Causa por la universidad de Umeå \(Suecia\).](https://tv.um.es/v?146830) <https://tv.um.es/v?146830>
- Tutoría Grupal de TFM. 4 de noviembre de 2022
- Evaluación del impacto social de la investigación. Salón de actos. Edificio Ática. Campus Espinardo. Retransmisión en directo y grabación en el canal máster y canal Enfermería. Martes 17 de enero de 2023. <https://tv.um.es/canal?serie=25673>
- Sesiones metodológicas grupales. Se realizan a lo largo del segundo cuatrimestre.
- Jornadas de Jóvenes Investigadoras e Investigadores. Lunes 29 de mayo 2023 16:00 – 21:00. <https://tv.um.es/v?147849>
- [Acto de Clausura de la XIV Edición del Máster en Salud, Mujer y Cuidados.](https://tv.um.es/v?147965)
 - Ponente Carla Fraijomil. Fecha prevista: 29 de junio a las 18 horas. Lugar previsto: Salón de actos. Edificio Ática. Campus Espinardo. Retransmisión en directo y grabación en el canal máster y canal Enfermería. <https://tv.um.es/v?147965>

Máster en Enfermería en la Atención y Cuidados al paciente crítico

- Acto de inauguración MACUPAC. 04 de octubre de 2022.
 - [Conferencia Inaugural “UBUNTU 061” El poder del equipo. Dr. Juan Antonio García Méndez.](#)
- Acto de clausura MACUPAC. 20 de junio de 2023.
 - Conferencia: “Aportación del equipo de Soporte Vital Avanzado de Enfermería (SVAE) a la atención de Urgencias y Emergencias en la Región de Murcia”. Remedios Gómez Sánchez. PhD, enfermera y psicóloga, directora de Enfermería en la Gerencia de Urgencias y Emergencias Sanitarias del 061 Región de Murcia.

INFRAESTRUCTURAS

El curso académico 2022-23 representó un período de avances significativos en relación con las infraestructuras en el Campus de Ciencias de la Salud (El Palmar). Sin embargo, aún quedan desafíos por abordar, y continuaremos trabajando en colaboración con las partes interesadas para lograr una infraestructura que respalde eficazmente nuestras actividades académicas y de investigación.



Uno de los aspectos más sobresalientes durante el curso académico 2022-23 fue el continuo esfuerzo por satisfacer las necesidades pendientes en el Campus de Ciencias de la Salud, ubicado en El Palmar. Las acciones más relevantes en este sentido fueron las siguientes:

Inicio del Máster Universitario en Atención y Cuidados al Paciente Crítico: Durante este período, se logró con éxito el lanzamiento de un nuevo programa académico, el Máster Universitario en Atención y Cuidados al Paciente Crítico, que fortalece la oferta educativa en el campo de la salud con los desafíos en relación a material fungible, inventariable y de espacios que el nuevo título supone.

Mejora de las Salas de Simulación: Se realizó un arduo trabajo para mejorar las instalaciones de simulación, lo que incluyó la actualización de monitores y PCs que controlan los simuladores. Esta inversión en tecnología contribuyó significativamente a la calidad de la formación ofrecida.

Colaboración Interinstitucional: Durante el período informado, mantuvimos una colaboración estrecha y efectiva con diferentes partes interesadas, incluyendo el Vicerrectorado de Infraestructuras, el estudiantado y el profesorado. Esta colaboración se centró en abordar las necesidades más apremiantes del campus. Algunas de las prioridades identificadas para futuras acciones son las siguientes:

- **Construcción de una Cafetería:** La creación de un espacio de alimentación es esencial para la comodidad y bienestar de la comunidad universitaria.
- **Ampliación de la Biblioteca:** El incremento de los recursos bibliográficos es fundamental para el desarrollo académico y la investigación.
- **Mejora del Aparcamiento:** Se requerirá una inversión adicional en infraestructuras de estacionamiento para satisfacer la demanda creciente.
- **Dotación con Cañones en las Salas de Prácticas de Enfermería:** Continuaremos mejorando las instalaciones de práctica para garantizar una formación de calidad en el área de enfermería.
- **Construcción de otra Sala Polivalente de Simulación Clínica de Alta Fidelidad:** La expansión de las instalaciones de simulación clínica es crucial para la formación de profesionales de la salud.
- **Urbanización del Campus:** Se planea llevar a cabo mejoras en la infraestructura general del campus para crear un entorno más propicio para el aprendizaje, la investigación, el ocio, el deporte, y el recreo.

